



## Fuerza y Corazón por Durango registra candidatos a diputaciones locales

“Perfiles competitivos, honestos y trabajadores, comprometidos por el futuro de Durango”, van por un Congreso local que respalde la visión del líder político duranguense. **Pág 03**



### En gira de trabajo, Esteban lleva obras a Simón Bolívar

El parque Los Gorriones fue una de las obras que se entregó, misma que fue realizada con recursos del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS), con un monto de cuatro millones 800 mil pesos. **Pág 02**



### ¡Vive el arte en el festival Ricardo Castro 2024 en Durango!

Este evento no solo presenta espectáculos en vivo, sino que también brinda la oportunidad de sumergirse en el fascinante mundo del arte a través de una variedad de espacios, museos y experiencias artísticas. **Pág 05**

### Regina Torres Quintero, orgullo duranguense en el Cuadro Ideal

La destacada jugadora de baloncesto duranguense, compartió sus emociones y experiencias tras ser nombrada dentro del Cuadro Ideal en el reciente campeonato nacional. **Pág 22**



EVENTO ASTRONÓMICO  
**ECLIPSE SOLAR TOTAL**

# 11 DÍAS



DURANGO

<https://eclipsesolar.durango.gob.mx/>

# En gira de trabajo, Esteban lleva obras a Simón Bolívar



**Por Gonzalo Martínez**  
Durango, Durango.

**D**urante una gira de trabajo que realizó el gobernador, Esteban Villegas por el municipio de Simón Bolívar, supervisó y constató el avance de obras que cambian la calidad de vida de las familias que allí habitan.

El parque Los Gorriones fue una de las obras que se entregó, misma que fue realizada con recursos del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS), con un monto de cuatro millones 800 mil pesos de los cuales 2.4 fueron aportados por el gobierno estatal y la otra mitad por el ayuntamiento, en beneficio de mil 337 habitantes de esta localidad.

Dicho espacio era un foco de infección, ya que era un lote baldío que estaba en malas condiciones; ahora se hicieron trabajos de banquetas, andadores y guarniciones, además de la construcción de jardineras, la instalación de alumbrado, módulos de juegos y un gimnasio para la sana convivencia

familiar.

Villegas Villarreal les dijo que ahora solo les toca cuidar el lugar y les adelantó que próximamente en el área de juegos, se pondrá una malla sombra para la comodidad de todos, pues le platicaron los habitantes que diariamente acuden decenas de personas a disfrutar del lugar.

Posteriormente, el mandatario supervisó la obra de Relleno Sanitario, donde se realizan trabajos de limpieza y desmonte, instalación de tubería, la construcción de una caseta para velador, cerco perimetral y demás trabajos complementarios. Allí se aplicó una inversión de dos millones 99 mil 623 pesos y se pretende que se concluya el próximo mes de abril.

“Cuando hay equipo y voluntad de todas las partes se trabaja mucho mejor, vamos a seguir avanzando. El relleno sanitario aparte de que les ayudará mucho en el tema de salud, es algo que nos pidieron las empresas que se quieren venir, esto va a ayudar bastante a cerrar la negociación que tenemos con una

empresa que se pueda venir a Simón Bolívar”, externó Villegas Villarreal tras el recorrido.

Y agregó que, en próximos días se hará trabajo de rehabilitación de pavimento asfáltico con fresado, recarpeteo y bacheo superficial en el camino General Simón Bolívar - San Juan de Guadalupe, donde 15 mil 200 habitantes se verán beneficiados directamente.

Por su parte la alcaldesa de ese municipio, Silvia Rangel, externó, “este parque ha sido un proyecto que la gente pedía desde hace años a varias administraciones; ahora vemos que cuando trabajamos en equipo y de verdad queremos cambiarle el rostro a las comunidades, encontramos la forma y la manera”.

“El gobernador nunca viene con las manos vacías, por eso, este año con su apoyo, vamos a hacer más acciones sociales, como otros tres parques en las comunidades de San José de Zaragoza, Ignacio Zaragoza y Oriente Aguanabal”, señaló la presidenta municipal de Simón Bolívar.



## Fuerza y Corazón por Durango registra candidatos a diputaciones locales

“Perfiles competitivos, honestos y trabajadores, comprometidos por el futuro de Durango”

Van por un Congreso local que respalde la visión del líder político duranguense

**Por Martha Casas**

Durango, Dgo.-

La coalición Fuerza y Corazón por Durango, conformada por PAN, PRI y PRD, registraron las candidaturas a diputaciones locales, ante el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC), en cumplimiento con el calendario electoral.

Con el objetivo de fortalecer las acciones y trabajos del actual Gobierno de Coalición, se consolida la unión política por parte de los dirigentes Mario Salazar, Ernesto Alanís y Miguel Lazalde, quienes afirmaron que aquí, se tiene a los mejores perfiles, personas de bien, competitivas, honestas y trabajadoras en los 15 distritos locales. Cumpliendo con la paridad de género, las acciones afirmativas y con la finalidad de construir



un mejor futuro, se registraron en el distrito uno, Alejandro Mojica; distrito dos, Sughey Torres; distrito tres, Noel Fernández; distrito cuatro, Dani Soto; distrito cinco, Fernando Rocha; distrito seis, Gaby Vázquez. Así como César Rivas por el distrito siete, Manolo Ávila por el distrito ocho, Socorro Espinoza por el distrito nueve, Daniel Santoyo por el distrito diez, Brenda Calderón por el distrito once, Hilary Bueno por el distrito doce, Susy Torrecillas por el distrito trece, David Ramos por el distrito catorce e Iván Soto por el distrito quince. Una vez más los tres partidos

se mostraron unidos, con el fin de dar continuidad al trabajo legislativo en el Congreso local y velar por los intereses de las y los duranguenses, pero, sobre todo, respaldar la visión y estrategia del actual gobierno de coalición de impulsar un Durango seguro, con inversión y más oportunidades para todos. Con el registro de las candidaturas a las diputaciones de los quince distritos locales por parte de la coalición Fuerza y Corazón por Durango, inicia la construcción de un mejor futuro para el estado, y demostrar una vez más que aquí, la coalición sabe gobernar.

# Excesivos los costos de vuelos para viajar a Durango a ver el eclipse

**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Raúl Montelongo Nevárez consideró que son excesivos los costos de los boletos de avión para el eclipse, se habla de hasta 20 mil pesos a través de algunas aerolíneas.

El líder empresarial indicó que sí se considera que hay abusos de la aerolínea que concretamente es Aeroméxico, debido a los costos de pasaje a la Cdmx que se han reportado desde los 18 mil

hasta 20 mil pesos, una cantidad significativa sin duda.

Esto se considera un sobre costo que se aplica por parte de esta aerolínea y que no es la primera vez que sucede algo así en contextos diferentes.

Montelongo Nevárez consideró que estarían en la intención de buscar a los directivos para que se revise el tema en particular de Durango, y se cumpla con una atención y servicio digno para Durango.

Agregó finalmente que sí existe el riesgo de que al ver los excesivos costos, se



pueda desanimar o alejar la posibilidad de visita de algunas personas o grupos que planeen viajar a Durango para ver el eclipse.

## DIRECTORIO

### Fundador

**MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES**

Dirección General

**KARMINA VARGAS CARRETE**

Subdirección

Responsable Editorial

**ENRIQUE SÁENZ VARGAS**

Subdirección de organización  
y Marketing

**REGINA SÁENZ VARGAS**

Dirección Editorial

**Gonzalo Martínez**

Reporteros

**Martha Leticia Casas Serrano**

**Ángel Castillo Martínez**

**Geraldo Rosales**

**Johan “zero” Unzueta**

**Luis Juárez**

Community Manager

**Amaury Carrola**

Diseñador Digital y Editorial

**Dannai Hernández**

Dirección Administrativa

**Felipe Mendía González**

Auxiliar Contable

**Juana Inés Lerma Gurrola**

Mensajería y Cobranza

**Rolando Núñez**

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

[www.contextodedurango.com.mx](http://www.contextodedurango.com.mx)

Denuncia, no calles  
[redescontexto.dgo@gmail.com](mailto:redescontexto.dgo@gmail.com)  
[contextodigital.dgo@gmail.com](mailto:contextodigital.dgo@gmail.com)  
[redaccioncontexto.dgo@gmail.com](mailto:redaccioncontexto.dgo@gmail.com)

Suscríbete

**618 542 5138**

Año 31, número 11096

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo.

**Contexto**  
DE DURANGO

# ¡Vive el arte en el festival Ricardo Castro 2024 en Durango!

**Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.**

El Festival Ricardo Castro 2024 ofrece una experiencia cultural sinigual para duranguenses y turistas durante este periodo vacacional de Semana Santa. Este evento no solo presenta espectáculos en vivo, sino que también brinda la oportunidad de sumergirse en el fascinante mundo del arte a través de una variedad de espacios, museos y experiencias artísticas.

Formando parte integral de la agenda cultural del festival se encuentran tres destacados puntos de interés que invitan a explorar la riqueza artística de la región.

El Museo de la Ciudad 450, ubicado en la avenida 20 de Noviembre esquina con calle Victoria en el centro histórico, abre sus puertas de lunes a

domingo de 11:00 a 20:00 horas, ofreciendo exposiciones pictóricas y fotográficas, así como encuentros con escritores que enriquecen el panorama cultural de Durango.

Por otro lado, el Museo de Arte Funerario Benigno Montoya ofrece recorridos guiados de lunes a sábado en varios horarios, permitiendo a los visitantes explorar la fascinante historia y la rica tradición artística. Además, el centro INAH Durango presenta la imperdible exposición de pintura y escultura "El Legado de Benigno Montoya", que arroja luz sobre la extraordinaria contribución de este destacado artista a la escena cultural duranguense.

Los amantes del arte y la historia también pueden embarcarse en un emocionante recorrido turístico en tranvía denomina-

do "Los 7 Templos de Montoya", programado para el 29 y 30 de marzo a las 18:00 y 19:30 horas, ofreciendo una visión única de la riqueza arquitectónica y espiritual de la ciudad.

Por último, para aquellos interesados en el turismo religioso de Semana Santa, la Galería Episcopal de la Catedral Basílica Menor abre sus puertas de lunes a domingo de 10:00 a 18:00 horas, ofreciendo una experiencia única de contemplación y reflexión en un entorno histórico y espiritualmente significativo.

El Festival Ricardo Castro 2024 es mucho más que un evento de entretenimiento; es una celebración del arte, la cultura y la historia que invita a todos a sumergirse en la belleza y la creatividad que Durango tiene para ofrecer.



# Invitan al tradicional viacrucis en el templo de Los Ángeles



**Por Geraldo Rosales**  
Durango, Dgo.

Con 51 años de tradición, este viernes se realizará el tradicional viacrucis número 49 en el templo de Nuestra Señora de Los Ángeles, así lo informó Carlos Mancinas, coordinador de esta actividad religiosa.

“El viacrucis aquí en el templo de nuestra Señora de Los Ángeles tiene ya 51 años, está será la representación número 49, ya que por pandemia lo suspendimos dos años, contaremos con alrededor de 60 actores más

otras 20 personas que nos apoyan como staff”, comentó.

Informó que se tendrán también dos representaciones el jueves, a las 19:30 horas lo que sería la última cena en el templo y en el parque Guadiana la representación que sería la aprehensión en el huerto.

“El viacrucis viviente lo iniciaremos este viernes a las 11 de la mañana, inicia aquí en el templo con lo que sería el juicio de Anás y Caifás, pasamos al parque Guadiana a la sentencia de Pilatos y regresamos aquí al templo para partir hacia Dolores del Río, Negrete, luego Fanny

Anitúa, para terminar otra vez aquí en el templo de Los Ángeles”, expresó.

Por último, recomendó que las personas participes de este evento vengan hidratadas, con protector solar, sombrillas y gorras.

“También comentarles que vamos a tener acceso al atrio para mujeres embarazadas, personas discapacitadas y de la tercera edad, también dentro del templo va a haber un viacrucis meditado para aquellas personas que no puedan realizar el recorrido o que no puedan asolearse”, finalizó.

# Xóchitl es una mujer valiente: Alejandro Mojica

**Por Johan Unzueta**  
Durango, Dgo

“Xóchitl llegó con un gobierno de coalición que está dando resultados, siendo sinceros es el único estado con un gobierno de coalición donde conjuntamente se está trabajando”, así lo comentó el diputado Alejandro Mojica, luego de la llegada de la candidata a la presidencia por la república por parte de PRI-PAN-PRD, Xóchitl Gálvez.

Además, mencionó que el estado es una clara repre-

sentación de lo bien que ha trabajado la coalición, pues a pesar de la violencia que se vive en los estados colindantes, en Durango no se ha replicado esta situación, alcanzando el cierto lugar a nivel nacional en seguridad.

Asimismo, envió un mensaje a la candidata, indicando que desde Durango se está haciendo lo propio, pues también el estado se ha posicionado dentro de los primeros lugares en inversiones extranjeras, lo cual se pretende genere también empleos para todos los duran-

guenses.

“Xóchitl es una mujer valiente, entrona, echada para delante, exitosa tanto en los ámbitos como públicos como privado”, indicó Alejandro Mojica.

Por otro lado, comentó que es de vital importancia el regreso del Seguro Popular, que de igual manera desde Durango se trabaja con las caravanas de la salud, argumentó que con la candidata de Fuerza y Corazón por México, una de sus prioridades es el mejoramiento en el sector de salud para todos los mexicanos.



# Hasta 30 toneladas de cacharros retiradas



**Esto con el fin de la prevención de enfermedades por vector**

**Por Luis Juárez Durango, DGO.**

La mañana de este miércoles el director de Salud Pública Municipal, Juan Esteban Aguilar, dio a conocer se han enfocado en el tema del descacharre en coordinación con la Secretaría de Salud del Estado, ya que mencionó que la semana pasada se presentó la jornada nacional para la prevención de enfermedades por vector.

Gracias a estos trabajos que se han realizado durante esta semana se retiró la cantidad de más de 30 toneladas de cacharros. De igual forma el director de Salud Pública Municipal, dio a conocer que los cambios de climas en el estado han se ha presentado tanto en infantes y gente adulta, una sintomatología asociada a las alergias.

Aguilar mencionó que estos síntomas pueden ser semejantes a algunas enfermedades, sin embargo, aclaró que en muchas de las ocasiones no es así por lo que pidió a la ciudadanía no alarmarse ya que entre estos signos pueden presentarse tos, ojos llorosos, escurrimien-

to nasal e incluso dolor de garganta.

A pesar de que pueda tratarse de una simple alergia, el director hizo un llamado a la ciudadanía para que no se automedique y, ante cualquier incertidumbre acudir con un médico para determinar si es que se cuenta con una enfermedad viral o bacteriana.

Por otra parte, también mencionó que la afluencia de infantes en el Hospital del Niño se mantiene en los mismos números que se han presentado durante las últimas cuatro semanas, por lo que no se han presentado situaciones de sobre aforo.



## En pésimas condiciones carretera Durango- Mazatlán

**Una situación que ha afectado a los vehículos de empresarios al momento de transportar su mercancía**

**Por Luis Juárez**  
Durango, Dgo.

José Luis de la Peña, fundador de la pescadería Mazatlán, establecimiento que opera desde hace 50 años en el estado de Durango, un negocio dedicado a la venta de mariscos ha expresado sus inconformidades debido a las condiciones en las que se encuentra la carretera Durango-Mazatlán para la transportación de mercancía.

El iniciador de negocio externó

que no tiene quejas al respecto en materia de seguridad gracias a que no ha experimentado algún incidente que atente contra su seguridad, sin embargo, señaló que las condiciones en las que se encuentran son pésimas.

“Lo que puedo decir es que las condiciones del pavimento y de las carreteras son malísimas”, externó el empresario duranguense afiliado a la Canaco, debido a las tarifas de transporte que se recaudan en el recorrido que no justifican las condiciones de la carretera, ya que se termina dañando la mercancía y hasta los propios vehículos en donde se transportan.

Asimismo, comentó que es

una situación complicada por la cantidad de mercancía que se transportan que oscila de 30 a 35 toneladas tan solo en esta temporada de Cuaresma, lo que ocasiona averías en rines, rotulas y chasis al momento de circular en tramos dañados en la carretera.

Por último, José Luis mencionó que debido a estas circunstancias a tenido que pagar reparaciones que oscilan hasta los siete mil pesos por averías en por lo menos dos vehículos dedicados a la transportación de mariscos, por lo que realizó un llamado a las autoridades correspondientes para atender el servicio carretero.

# Exportación de ganado supera las 134 mil 500 cabezas este ciclo

**Por Martha Casas**

Durango, Dgo.

El presidente de la Unión Ganadera Regional de Durango (UGRD), Rogelio Soto Ochoa informó que recientemente fue retenido un ganado por aftas, estos entraron en cuarentena y se considera un exceso de la USDA.

Además, informó que van más de 134 mil 500 cabezas de ganado exportadas durante este ciclo.

En entrevista, el líder ganadero reveló que la USDA determinó retener el ganado por problemas de aftas, de Durango son un total de dos mil 667 cabezas de ganado, pero también de otras entidades.

Este ganado que fue retenido por aftas, fueron puestas en cuarentena en EU y a la espera de que se autorice su paso a su destino.

Soto Ochoa, externó que esta determinación de la USDA es un atropello que les va a significar pérdidas a los exportadores. El hecho tiene tres semanas, se dio en el cruce de Santa Teresa y fueron un total de seis mil reses, algo que nunca había sucedido.

Es de señalar que una vez que se cumpla la cuarentena, que es de 60 días, se tiene que dejar pasar la totalidad del ganado.

Esto no pondrá en riesgo el estatus ganadero, ya que estas aftas, eran simplemente lesiones que no son motivo de esta acción.

Para concluir hizo un recuento de la exportación que ha movido 134 mil 524 cabezas de ganado para comercio al exterior, 20 mil más que el año pasado. El precio va desde 3.38 a 3.42 dólares la libra en frontera, los machos y las hembras 2.70 a 2.72.



## PAQUETES DE CIRUGÍA

INFORMES:  
618-496-41-79  
618-496-41-80

Todos nuestros paquetes (excepto cirugías ambulatorias) incluyen: 1 noche de estancia, analgésicos y antibióticos básicos, 3 dietas, personal de enfermería y uso de quirófano.

\*NUESTROS PAQUETES DE CIRUGÍAS NO INCLUYEN HONORARIOS MÉDICOS, NI ANESTESIÓLOGO

- HERNIOPLASTÍA \$8,000.00
- COLECISTECTOMÍA \$10,000.00
- APENDICECTOMÍA \$8,500.00
- CIRUGÍA MAYOR DE ORTOPEDIA \$11,000.00
- CIRUGÍA GENERAL MAYOR \$11,000.00

### Contamos con servicio de LABORATORIO DE ANÁLISIS CLÍNICOS

Curso de PRIMER RESPONDIENTE \$720.00 (PRIMEROS AUXILIOS)

Duración de 8 horas

Incluye:

- \* Constancia de participante.
- \* Constancia a empresa.
- \* Práctica con maniqués y equipo personal para el curso.



EMERGENCIAS:  
618-817-34-44

Cruz Roja Mexicana Durango  
AVISO DE PUBLICIDAD COFEPRIS 181001202A0548

# Esperamos que estos días santos la gente visite Durango: Toño Ochoa

**Por Geraldo Rosales**  
Durango, Dgo

El alcalde capitalino Toño Ochoa, informó que sí está llegando el turismo a la ciudad, pero aún se a más personas para que sean parte de todos los atractivos turísticos con los que cuenta, así mismo espera que mejoren las ventas para los comerciantes.

“Sí están llegando los turistas, por supuesto que el tema económico a nivel nacional sí está impactando, entonces hay que decirlo, pero esperamos que estos días santos que es cuando la gente ya sale de la mayor parte de vacaciones se venga a Durango, que es un destino en el cual lo ven atractivo, bonito, colonial, es otro tipo de turismo y esperamos que tengan la oportunidad de que se mejoren las ventas para todos los comerciantes... pedirles mucho que no cierren, es muy importante que vean una ciudad viva, una ciudad en el cual estamos haciendo un esfuerzo el gobierno municipal por traer espectáculos de primera calidad, pero sobre todo la garantía de que se la van a pasar bien”, dijo.

Agregó también que los turis-



tas se ven por las calles y que ha tenido oportunidad de platicar personalmente con gente de otros estados que le manifiestan lo bonito que esta la ciudad.

“Durango es un lugar donde se respira tranquilidad, seguridad, ayer me encontré dos turistas

que eran de Chihuahua y me dicen oye qué bonito está, que limpio, fuimos al centro histórico y bueno es parte de nuestro atractivo y que bueno también que ya rehabilitaron rápido la plaza y la catedral, me da gusto”, finalizó.

# Vinculado integrante de red de corrupción, expedían actas apócrifas desde Nazas

**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

Elementos de la Policía Investigadora de Delitos de Corrupción realizaron la detención de Jesús Manuel, al ser sorprendido en flagrancia expidiendo actas de nacimiento apócrifas en la papelería de su propiedad, ubicada en la zona

centro en el municipio de Nazas.

Durante la audiencia de Control de Detención y Formulación de Imputación, la autoridad judicial vinculó a proceso e impuso las siguientes medidas cautelares al señalado, como la presentación de manera quincenal ante el juez de la causa, exhibición de garantía econó-

mica por la cantidad de 50 mil pesos, prohibición de salir del estado sin autorización del juez de control.

El delito que se le imputa es Falsificación o Alteración y Uso Indevido de Documentos, contenido en el artículo 403 del Código Penal del Estado de Durango.

# 93 reportes sobre maltrato animal, solo en lo que va de este mes



**Por Geraldo Rosales**  
Durango, Dgo.

**S**on ya 93 reportes tan solo en lo que va del mes de marzo por maltrato animal, así lo informó Albino Ponce Barrón, director municipal de Medio Ambiente y reconoció la labor que hace la Policía Ambiental ante estos temas.

“Con el tema del maltrato animal llevamos 93 reportes en el mes de marzo únicamente, de los cuales 47 han sido denuncias por conflictos vecinales, algunos han derivado en sanciones, otros en exhortos”, precisó.

Desde su creación en el 2022, la Policía Ambiental lleva más de 14 mil reportes atendidos, muchos de ellos derivan en sanciones, en

exhortos, ahora en multas.

“En el mes de marzo llevamos 287 reportes, nada más en este mes, la mayoría son de residuos y ambientales (quemadas) y se han generado muchas situaciones, en eso estamos trabajando ahorita y en cuestión de sanciones se llevan 298 boletas de infracción, desde junio del año pasado”, finalizó.

# Bomberos salvan a ancianita de 90 años

**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

Los bomberos salvaron a una mujer de 90 años de morir asfixiada, la cual fue llevada a la estación número 2 a bordo de un vehículo Nissan color blanco, ella presentaba una obstrucción parcial de la vía

aérea, estaba en crisis de asfixia.

Se atiende de manera inmediata por paramédicos especializados en atención médica prehospitalaria, realizando maniobras correspondientes logrando así que la persona de nombre María expulsara el objeto.

De acuerdo a los familiares, periódicamente le sucede este problema, por lo que se les dieron recomendaciones y se les ofreció capacitación gratuita en instalaciones. No fue necesario su traslado a hospital, se sobrepuso gracias a la actuación oportuna de los elementos.

# Rendición de cuentas fortalecerá la confianza de los ciudadanos

**Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

El director del Instituto Municipal de Planeación (IMPLAN), Obiel Arámbula informó que se avanza en la implementación del programa anual de trabajo, además de presentar el informe de actividades realizadas e implementadas del 1 de enero, al 31 de diciembre de 2023.

“Ahorita estamos avanzando la implementación del programa anual de trabajo, la semana pasada ya llevamos a cabo la entrega del informe correspondiente a lo implementado del programa anual de trabajo del año pasado que corresponde del primero de enero del año pasado al 31 de diciembre, esto representa el principal ejercicio de rendición de cuentas por parte del gobierno municipal que da también confianza a la ciudadanía; este informe se deposita en el Congreso del Es-



tado y el mismo será turnado a los organismos de fiscalización como la entidad de autoridad superior del estado para que se evalúe tanto lo que programamos conforme a lo que ejecutamos y tenga certeza la gente que cada peso que se invirtió fue bien ejecutado”, precisó.

Comentó que se trata de un ejercicio de rendición de cuentas que fortalecerá la confianza que tienen los ciudadanos hacia el quehacer del gobierno muni-

cipal.

“Afortunadamente coinciden estos informes en la implementación de la política con lo que se está gastando y eso debe dar muchísima confianza, además de que todo está soportado con evidencia en los portales de transparencia destinado a la Entidad Auditoría Superior y al Congreso del Estado, el informe de gobierno que es el que se entrega en el mes de agosto es donde ya se habrán hacer algunos otros tipos de trabajos pero este es eminentemente técnico de carácter financiero, afortunadamente Durango tiene una gran cultura de planeación en el que contamos con un sistema municipal de planeación y de evaluación del desempeño que nos permite identificar con mucha claridad qué queremos hacer, dónde lo queremos hacer, a quiénes va destinado y con qué vamos a realizarlo”, finalizó.

# Posgrado de la FCCFyD cambiará su plan de estudios

**Redacción Durango, Dgo.**

Debido a las exigencias del mercado actual, la Facultad de Ciencias de la Cultura Física y Deporte de la Universidad Juárez del Estado de Durango (FCCFyD-UJED) trabaja en la reestructura del plan de estudios de su posgrado, el cual es Cultura física, docencia o entrenamiento, informó la Marcela García Sáenz, jefa de la División de Estudios de Posgrado de la propia unidad académica.

Mencionó que, al terminar la

reestructuración, lo cual está previsto para este mismo semestre, se iniciará con una nueva oferta para el mes de agosto, la cual se pudiera inclinar a Docencia o Gestión del deporte. “El estudio de campo que se realizó nos dio como resultado que era necesario este cambio al plan de estudios del posgrado, tenemos que estar actualizados y ofrecer las mejores herramientas a nuestros jóvenes”, refirió.

Asimismo, resaltó que hay buenos avances en el posgrado de la Facultad, pues había un rezago

considerable en la titulación de los egresados, pero se ha conseguido que un treinta por ciento de ellos ya cuenten con su documento. “Se está haciendo un gran trabajo, el cual está coordinado por nuestra directora, la maestra Abril Ávila Zúñiga, y esperamos que suba el porcentaje a lo largo del año”, confió.

Por último, comentó que cambiar el plan de estudios del programa de posgrado es el inicio para, en un futuro a corto plazo, ofertar un nuevo programa en este nivel.

# Librería UJED invita a conocer exhibición de literatura femenina



## Redacción Durango, Dgo.

En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, la Librería de la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED) invita a visitar la exhibición especial de literatura femenina y conocer a las mujeres que hicieron grandes aportaciones en la historia, las letras y la ciencia.

La encargada de la librería, Miriam Jonguitud Díaz, también resaltó que todo el año es una oportunidad para conocer y descubrir los textos de escritoras nacionales, internacionales y locales, "por ejemplo, tenemos a Virginia Woolf, considerada como una de las escritoras

referentes del modernismo vanguardista del siglo XX y del movimiento feminista; Adeline Virginia Stephen, a quien le tocó vivir en un mundo de hombres y en una de sus obras, Una habitación propia, la autora llegó a preguntarse: ¿Qué necesitan las mujeres para escribir buenas novelas?", dijo.

Entre otras autoras, también se pueden encontrar libros de Elena Garro, Rosario Castellanos, Isabel Allende, Rosa Montero, por mencionar algunas "y más escritoras que han revolucionado la literatura y todas ellas están disponibles en nuestra librería", indicó. Además, agregó que también se cuenta con una variedad literaria de au-

toras duranguenses como Mima Gardea, Zita Barragán, Mariela Estefanía de la Peña Llamas, entre otras cuyos textos están disponibles en la Librería UJED.

Finalmente, invitó a la comunidad duranguense a visitar las instalaciones ubicadas en calle Victoria 206, esquina con 20 de Noviembre, en la zona centro; a seguir las redes sociales de la Librería UJED, donde continuamente publican las novedades editoriales, o bien, comunicarse a través de ellas, de su línea de

WhatsApp 6181720417 o al teléfono 6188271250 para consultar cualquier duda o incluso ver la posibilidad de conseguir algún libro de este u otros temas.

# SIGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES



@ContextodeDurango



ContextoDurango



ContextodeDurango



Contextodgo



@tvcontextodurango



@ContextodeDurango



contextodedurango.com.mx



# Es responsabilidad de todos cuidar el agua en vacaciones

**Por Gonzalo Martínez  
Gómez Palacio, Dgo.**

El sistema de agua potable de Gómez Palacio invita a la población a cuidar del vital líquido durante esta temporada vacacional de Semana Santa.

El organismo operador del agua en el municipio, a través de su área técnica, recomendó a los usuarios cerrar la llave de paso principal de su vivienda antes de salir de viaje.

De igual manera, se pide verificar correctamente cada una de las conexiones para evitar posibles fugas, tanto al interior como al exterior del domicilio.

Las recomendaciones son simples: cerrar la llave de paso principal y verificar las conexiones.

Hacer caso a este tipo de indicaciones, se evitan muchos problemas, especialmente el desperdicio del agua, señaló el



sistema.

El organismo también informó, que se contarán con brigadas de guardia disponibles durante el periodo vacacional para atender cualquier problema durante este periodo vacacional, con la finalidad de

cubrir las necesidades de la población.

Cuidar el agua es responsabilidad de todos y siguiendo estas sencillas recomendaciones, se puede contribuir a un mejor uso del vital líquido y evitar su desperdicio.



# PC pide extremar cuidados en el hogar durante el periodo vacacional

**Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.**

La Dirección de Protección Civil y Bomberos de Gómez Palacio, exhorta a la población extremar cuidados con los infantes durante este periodo vacacional de Semana Santa, al incrementarse el riesgo de sufrir algún accidente en los hogares.

El titular de la dependencia, Santiago Rodríguez Chávez, señaló que la temporada vacacional es una época en la que se incrementa el peligro entre los menores de edad, de sufrir algún incidente dentro de los hogares, así como en piscinas y centros recreativos, por lo que se pide, en ningún momento dejar solos a los infantes.

Por lo anterior, Protección



Civil y todas las dependencias involucradas en la seguridad de los gomezpalatinos, estarán en alerta para brindar apoyo a los ciudadanos que así lo requieran, pero sin duda, la prevención es la mejor forma de estar protegidos.

Además, recomienda a los padres de familia prestar atención a los pequeños, que eviten jugar con objetos punzocortantes.

Por último, exhortó a tener cuidado y prevenir quemaduras por el sol, usar crema con factor de protección suficiente, además de evitar la insolación producida por una exposición excesiva a los rayos solares. E insistió en prestar atención a la deshidratación y evitar realizar algún tipo de ejercicio físico en ambientes muy calurosos o en el sol directo.



# Tradicional Quema de Judas en Trincheras

**Por Gonzalo Martínez  
Gómez Palacio, Dgo.**

**P**ara brindar a los asistentes al tradicional evento de la Quema de Judas, del barrio de Trincheras en la colonia Francisco Zarco de Gómez Palacio, un espacio digno para tan esperado festejo, el municipio lleva a cabo trabajos de mejoramiento en el lugar.

El titular de la Dirección de Servicios Públicos Municipales, Fernando Díaz Femath, manifestó que la dependencia a su cargo lleva cabo labores de limpieza, desmalezado, poda, barrido, encalado de árboles, así como deshierbe y retirado de la tierra, en las áreas por donde pasará el tradicional evento.

La Quema de Judas es una práctica tradicional que se realiza en el barrio de Trincheras desde el año de 1967, se lleva a cabo el Sábado de Gloria después de las conmemoraciones religiosas del jueves y viernes santos, evento que con los años se ha convertido en un la fiesta



de gran tradición y la algarabía que año con año se vive en la colonia, genera una convivencia y mayor cercanía entre los habitantes.

Cabe destacar que estas acciones en la mencionada colonia, día con día se realizan ahí y en distintas zonas de la ciudad, dando mantenimiento y brindando

espacios dignos a los gomezpalatinos.

Por último, el titular de Servicios Públicos invitó a los ciudadanos que deseen recibir las brigadas en sus colonias o plazas públicas a que lo hagan vía telefónica al 87117510-00, extensiones 288, 162, 160 donde serán atendidas sus peticiones.





## Inauguran la exposición “Acariciando el Alma”, de María Teresa Galván Rivas

**Su obra ha sido distinguida con numerosos reconocimientos en México y en diversos países del mundo**

**Texto y fotos: Geraldo Rosales**

**Durango, Dgo.**

En el marco del festival de la ciudad Ricardo Castro, el museo de la Ciudad 450 abrió sus puertas para presentar la muestra pictórica “Acariciando el Alma”, de la artista duranguense María Teresa Galván Rivas, obra ha sido distinguida con numerosos reconocimientos en México y en diversos países del mundo debido a su conceptualización.

María Teresa Galván Rivas es una mujer nacida en Canatlán, Durango, y sin duda la belleza de su entorno, la transparencia del aire y la luz diáfana del paisaje dejaron impronta en su espíritu. Con el paso del tiem-

po, siendo Teresa ya una artista con una sensibilidad a flor de piel y un talento reconocido para transmutar la realidad en imágenes lindantes con lo onírico, esta convivencia con su ciudad natal sigue presente en su obra.

Cada una de las obras de esta exposición adquiere la plasticidad que le otorga el surrealismo sutil que las potencia, transmite un mensaje cuyo significado sólo posee el corazón del afortunado espectador y comunica el sentido inefable de la poesía, cuya música visual sólo escucha quien se sale del tiempo (como la misma artista) y se da el lujo de mirarse, como si fuera su propio autorretrato, en el lenguaje universal del amor.

Por eso mismo el tema central de su obra es la mujer y sus sueños, sus anhelos, sus pasiones, incluso sus demonios; temas que, al final de cuentas, son los mismos que incitan al

artista auténtico y lo llevan a crear una obra que conmueve al espectador y que perdura trascendiendo al elemento que las nutre: el tiempo o la vida en perpetuo movimiento. Cabe destacar que ha pintado a mujeres con las que se siente identificada: sor Juana Inés de la Cruz, Dolores del Río y María Sabina, versiones que vale la pena analizar para intentar captar la profundidad de la comunión espiritual que las hermana.

Entre los invitados especiales se encontraban Bonifacio Herrera, secretario del Ayuntamiento en representación del alcalde Toño Ochoa; la directora del Instituto de Arte y Cultura, Virginia Ruiz Valles; Arsenio Campos, actor, artista plástico, así como Miguel Ángel Contreras, Pilar Rincón, artista plástica, Saúl Sepúlveda, Francisco Canales y el fotógrafo Didier Bracho.

# Victor Hugo Galván devela placa por 700 representaciones del Hombre de la Rata

**Texto y fotos:**

**Geraldo Rosales**

Durango, Dgo.

**S**on ya 700 veces que Ismael Peraza recorre desesperado por el centro histórico de Durango preguntando ¿Un urinario? el primer indigente que llegó a Durango en 1988 para contarnos sus historias con su vestimenta rasgada pero con ese ímpetu que solo las personas como él. En el marco del Día Mundial del Teatro "El Hombre de la Rata" entró al teatro Victoria para interactuar con los presentes y escuchar sus anécdotas y juntos terminar una vez con el gigante roedor.

El monólogo "El hombre de la Rata" inicia presentaciones en 1988, ha recorrido en gira gran parte de México, participando en dos muestras nacionales de teatro y cuatro muestras nacionales de monólogos.



logos, Ha recorrido los países de Colombia, Panamá, Ecuador, Cuba y Venezuela.

Se han hecho un largometraje y un estudio de tesis sobre el trabajo actoral de este monólogo que se ha presentado en escenarios como teatros, plazas, parques, auditorios, escuelas y salones, por eso y además porque forma parte de la historia del Teatro en Durango. Víctor Hugo Galván, duran-

guense por adopción, cuenta con más de 40 años de trayectoria artística, fue fundador de la mano con Saúl García Mesta (+), del grupo de Teatro Experimental Independiente de Durango, ha tenido participación en diversos montajes teatrales a nivel local, nacional e internacional representado a Durango en 5 muestras nacionales de teatro.

Al término de la función y con la presencia del también teatrero Jesús García se develó la placa por la representación número 700 de este peculiar monólogo. Víctor Hugo Galván agradeció a los presentes por el apoyo en más de 36 años que ha personificado a Ismael Peraza nombre de el personaje, así mismo recordó Saúl García Mesta, director de esta obra y que un día como hoy falleciera por lo que le dedicó esta emotiva y especial función.





Pág. 22 y 23

# Regina, un talento duranguense



Pág. 25

# Campeonas femeniles



Pág. 24

# Arranca la fiesta en Canatlán

# Regina Torres Quintero, orgullo duranguense en el Cuadro Ideal

Por Ángel Castillo

Durango, Dgo.

En una entrevista emotiva y llena de pasión, Regina Torres Quintero, destacada jugadora de baloncesto duranguense, compartió sus emociones y experiencias tras ser nombrada dentro del Cuadro Ideal en el reciente campeonato nacional.

“La verdad, estoy muy feliz y orgullosa, sobre todo de representar a Durango y de llevar el nombre de mi estado en lo más alto”, expresó Regina con una sonrisa radiante. “Es un honor estar en el cuadro ideal y demostrar que el talento duranguense está presente en el ámbito deportivo a nivel nacional”.

Al ser cuestionada sobre la dificultad del campeonato nacional, Regina no dudó en reconocer el nivel competitivo de los equipos rivales. “Fue un campeonato muy complicado. Los equipos mostraron un nivel muy alto y nos dieron batalla en cada partido. Fue un desafío constante, pero lo enfrentamos con determinación y entrega”.

En particular, Regina destacó el enfrentamiento con el equipo de Chihuahua, reconocido por su fortaleza y rapidez en la cancha. “Chihuahua es un rival formidable. Tienen un juego muy sólido y nos pusieron a prueba en cada momento. Fue una experiencia intensa, pero nos sirvió para crecer como equipo”.

Con miras al próximo regional, Regina mostró confianza en su equipo y en su capacidad para enfrentar cualquier desafío que se presente. “Siempre son juegos difíciles, pero estamos preparadas para dar lo mejor de nosotras. Vamos a



enfrentarnos con determinación y coraje, y daremos batalla en cada partido”.

Por último, Regina reflexionó sobre la actuación de su equipo en los Juegos Nacionales en Tabasco y la oportunidad de redimirse en el próximo evento.

“Sí, tenemos esa espina clavada, pero estamos listas para sacarla. Tenemos la oportunidad de demostrar nuestro verdadero potencial y dejar atrás cualquier obstáculo. Estamos listas para enfrentarnos a lo que venga y darle todo en la cancha”.





## Torneo Cuadrangular de Semana Santa, emoción en el campo de juego

Por Ángel Castillo  
Durango, Dgo.

La emoción del fútbol llega con fuerza al estadio Javier Ruiz Herrera en Canatlán, Durango, con la celebración del Torneo Cuadrangular de Semana Santa, una tradición deportiva que este año celebra su edición número 59. Del 28 al 31 de marzo, cuatro equipos se enfrentarán en una batalla deportiva que promete llenar de emoción las gradas y el terreno de juego.

El primer día de competición, el jueves, arrancará con un enfrentamiento a las 15:30 horas entre el equipo local ITD y el Águila Azteca de Canatlán. Será un emocionante duelo que marcará el inicio de la lucha por el título en este torneo de prestigio.

El viernes, a las 16:00 horas, el campo será testigo de otro apasionante encuentro cuando Miguel Auza se enfrente a la UJED. Ambos equipos muestra-



rán su mejor juego en busca de la victoria que los acerque más al trofeo del torneo.

El sábado, la acción continuará con dos emocionantes partidos. A las 15:00 horas, Miguel Auza y el ITD se enfrentarán en un choque de estrategias y habilidades futbolísticas. Luego, a las 17:30 horas, Águila Azteca y la UJED protagonizarán otro emocionante duelo que mantendrá a los aficionados al borde de sus asientos.

El torneo alcanzará su punto culminante el domingo con los últimos enfrentamientos. A las 15:00 horas, el ITD y la UJED se enfrentarán en un partido

decisivo que determinará qué equipo se llevará a casa el título. Finalmente, a las 17:00 horas, Águila Azteca y Miguel Auza cerrarán el torneo con un emocionante enfrentamiento que promete emociones hasta el último minuto.

Con un programa lleno de emocionantes partidos y la promesa de momentos inolvidables en el campo de juego, el Torneo Cuadrangular de Semana Santa es una oportunidad para que los amantes del fútbol disfruten de cuatro días de acción intensa y pasión por el deporte más popular del mundo.

# Sun Devils-07 se corona en una final electrizante

Por Ángel Castillo Durango, Dgo.

En una final emocionante y repleta de acción, Sun Devils-07 se alzó con la victoria en la primera fuerza de la Liga Femenil de Baloncesto, superando a Lobas UAD en un enfrentamiento que mantuvo a los espectadores al borde de sus asientos.

Desde el primer cuarto, ambos equipos demostraron su determinación y habilidad en la cancha. Sun Devils-07 tomó una ligera ventaja en los primeros minutos, liderando el marcador con una pequeña diferencia de puntos. Sin embargo, Lobas UAD respondió con determinación, manteniéndose cerca en el marcador y demostrando su capacidad para competir al más alto nivel.

El segundo cuarto vio a Sun Devils-07 consolidar su ventaja, aumentando su ventaja en el marcador con una ofensiva agresiva y una defensa sólida. A pesar de los esfuerzos de Lobas UAD por cerrar la brecha, Sun Devils-07 mantuvo su ritmo y continuó ampliando su ventaja.

En el tercer cuarto, Lobas UAD montó un impresionante regreso, anotando puntos cruciales y reduciendo la ventaja de Sun Devils-07. Con una actuación inspiradora, Lobas UAD mostró su determinación y espíritu de lucha, creando un ambiente de tensión y emoción en la cancha.

El último cuarto fue un verdadero duelo hasta el final, con ambos equipos luchando con todo lo que tenían. Sin embargo, Sun Devils-07 logró mantener

su ventaja y aseguró la victoria con un marcador final de 47-42 sobre Lobas UAD.

Regina Quintero de Sun Devils-07 fue nombrada la MVP del partido, destacando su liderazgo y contribuciones clave para su equipo. Además, Regina Quintero también se destacó como la mejor anotadora del juego, con 13 puntos impresionantes, seguida de cerca por Katy Rodríguez y Victoria Cervantes, quienes contribuyeron con 11 puntos cada una para Sun Devils-07.

Con esta victoria, Sun Devils-07 celebró un merecido triunfo en la final de la primera fuerza de la Liga Femenil de Baloncesto, demostrando su talento, determinación y trabajo en equipo en cada momento del juego.



# Judo mexicano busca puntos de ranking olímpico en Turquía

**Edna Carrillo, Paulina Martínez, Arath Juárez y Ulises Méndez competirán en el Grand Slam de Antalya a desarrollarse del 29 al 31 de marzo**

## Conade

Como parte del ciclo de la clasificación a Juegos Olímpicos el equipo nacional de judo participará con

cuatro deportistas en el Grand Slam de Antalya, que se celebrará del 29 al 31 de marzo en Turquía, en competencia que reparte puntos para el ranking de la especialidad rumbo a París 2024.

De acuerdo con la Federación Internacional de Judo, la rama femenil estará representada por Edna Carrillo en la categoría de los -48 kilogramos y Paulina Martínez (-52 kg);

mientras que en la varonil tendrán participación Arath Juárez (-60 kg) y Ulises Méndez (-73 kg).

El torneo contará con más de 600 competidores procedentes de 93 países representa la sexta fecha del serial de la especialidad en la temporada con participación mexicana, luego asistir a París, Bakú, Tashkent, Austria y Tiflis.





# Se acerca el espectáculo de la Eurocopa

## Agencias

**H**emos conocido las tres últimas selecciones que estarán en la Eurocopa 2024 de Alemania. Tan solo faltaban por clasificarse los ganadores de las tres repescas y tras una jornada de infarto, ya tenemos los 24 equipos que jugarán el gran torneo continental en Europa.

Georgia hace historia y estará en la Eurocopa

Georgia ha sido la primera selección en clasificarse esta tarde. Tras un igualado partido ante Grecia, los de Mamardashvili y Kvaratskhelia (que se marchó lesionado en la prórroga), consiguieron el pase a la Euro en la tanda de penaltis. La jugarán por primera vez en su historia. Irán al

grupo F junto a Turquía, Portugal y República Checa.

Remontada... y a Alemania  
Ucrania ha sido la penúltima selección en meterse en la Eurocopa. El combinado de Zinchenko, Lunin y Tsygankov remontó el 0-1 de Islandia con un gol del delantero de Girona y otro de Mudryk. Lunin hizo alguna intervención de mérito. Compartirán el grupo E en la Euro de Alemania con Bélgica, Eslovaquia y Rumanía.

Lewandowski también estará en la Eurocopa

Y la última selección que ha confirmado su presencia en Alemania es la Polonia de Lewandowski. En un guion similar al de Georgia, los polacos se han hecho con un billete para la

Euro eliminando en la tanda de penaltis a Gales (única selección eliminada como local). Así, Polonia estará en el grupo D con Países Bajos, Austria y Francia. Un grupo de mucho nivel.

Grupos y selecciones de la Eurocopa 2025

Grupo A: Alemania (A1), Escocia (A2), Hungría (A3) y Suiza (A4)

Grupo B: España (B1), Croacia (B2), Italia (B3) y Albania (B4)

Grupo C: Eslovenia (C1), Dinamarca (C2), Serbia (C3) e Inglaterra (C4)

Grupo D: Polonia (D1), Países Bajos (D2), Austria (D3) y Francia (D4)

Grupo E: Bélgica (E1), Eslovaquia (E2), Rumanía (E3) y Ucrania (E4)

## Xóchitl solicitó a INE difundir que programas sociales son constitucionales



### Por Gonzalo Martínez

**X**óchitl Gálvez hizo un llamado al Instituto Nacional Electoral (INE) para que informe a la ciudadanía sobre la constitucionalidad de los programas sociales, con el objetivo de evitar el condicionamiento del voto en las elecciones del 2 de junio próximo.

En una carta dirigida a la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, la candidata presidencial denunció el uso parcial de los programas sociales del Gobierno Federal

durante la contienda electoral.

Para prevenir el condicionamiento del voto, Gálvez Ruiz instó al INE a llevar a cabo una campaña de divulgación urgente en medios como televisión, radio, prensa y plataformas digitales con el siguiente mensaje: “Los programas sociales, becas, pensiones y ayudas del Gobierno NO están ligados a ningún partido político; son programas financiados con recursos de los ciudadanos y están respaldados por la Constitución. Ningún partido

debe vincular su continuación a cambio de tu voto”.

La candidata presidencial de la coalición “Fuerza y Corazón por México” acusó a Morena y a sus partidos aliados de intimidar a la ciudadanía para que no vote a su favor.

Finalmente, Xóchitl Gálvez solicitó una reunión urgente con las consejeras y consejeros del INE para dar seguimiento a su solicitud.

Hasta el momento, el INE no ha emitido ningún comentario al respecto.



## Japón aprueba plan para vender aviones de combate a otras naciones

**Por Gonzalo Martínez**

**E**l gabinete japonés aprobó el martes un plan para vender futuros aviones de combate de próxima generación a otros países, marcando un alejamiento de los principios pacifistas adoptados por el país al final de la Segunda Guerra Mundial.

Esta controvertida decisión de permitir las ventas internacionales de armas se espera que contribuya al papel de Japón en un proyecto de desarrollo de un nuevo avión de combate junto con Italia y el Reino Unido. Además, forma parte de un esfuerzo más amplio para fortalecer la industria armamentística de Japón y reforzar su posición en los asuntos globales.

Por el momento, Tokio ha afirmado que no tiene planes de exportar armas letales desarrolladas conjuntamente, aparte de los nuevos cazas, que no se espera que estén en servicio hasta 2035.

Este nuevo enfoque repre-

senta un cambio significativo y refleja la rápida flexibilización de las normas de exportación de armas por parte de Japón.

En cuanto al nuevo avión de combate, Japón está colaborando con Italia y el Reino Unido en su desarrollo para reemplazar sus actuales cazas F-2 de diseño estadounidense y los Eurofighter Typhoon utilizados por las fuerzas aéreas del Reino Unido e Italia.

Esta colaboración, conocida como Programa Aéreo de Combate Global, tiene como objetivo proporcionar a Japón capacidades mejoradas de detección y sigilo en un contexto de tensiones regionales en aumento, lo que le daría una ventaja tecnológica frente a sus rivales, China y Rusia.

La decisión de permitir la exportación de estos aviones es parte de un esfuerzo más amplio para facilitar el desarrollo del proyecto, permitiendo que Italia y el Reino Unido vendan el avión para compensar los cos-

tos de desarrollo y fabricación.

El cambio en la política de exportación de armas también busca impulsar la industria de defensa de Japón y fortalecer sus capacidades militares, en línea con los esfuerzos del primer ministro Kishida para fortalecer el ejército japonés.

Sin embargo, estas exportaciones de armas son divisivas y han generado críticas tanto de la oposición como de los activistas pacifistas, que cuestionan la decisión del gobierno de comprometerse con el proyecto del avión de combate sin buscar la aprobación pública ni proporcionar explicaciones detalladas.

A pesar de las preocupaciones, el gobierno ha asegurado que las exportaciones se limitarán a los aviones y que no se realizarán ventas para su uso en conflictos activos. Además, se ha prometido que Japón cesará el suministro de repuestos y otros componentes si los compradores utilizan los aviones para fines bélicos.